
НАУКА ЮГА РОССИИ     2024     Том 20     № 2

БИОЛОГИЯ

НАУКА ЮГА РОССИИ     2024     Т. 20     № 2     С. 83–90
SCIENCE IN THE SOUTH OF RUSSIA     2024     VOL. 20     No 2     P. 83–90

УДК 639.3.043.2
DOI: 10.7868/S25000640240211

ВЛИЯНИЕ КОРМОВ С ПРОБИОТИКАМИ 
НА РОСТ, РАЗВИТИЕ И ПОВЕДЕНЧЕСКИЕ РЕАКЦИИ 

КАРПА CYPRINUS CARPIO, СТЕРЛЯДИ ACIPENSER RUTHENUS 
И БЕСТЕРА HUSO HUSO × ACIPENSER RUTHENUS
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Аннотация. Экспериментально изучено влияние пробиотических препаратов в составе корма на 
рост, развитие и поведенческие реакции молоди рыб разных видов: стерляди, гибрида белуги и стерля-
ди, чешуйчатого карпа ‒ в условиях установок с замкнутым водообеспечением. Корма, содержащие про-
биотические добавки, способствовали интенсивному росту и высокой выживаемости рыб (до 100 %). 
В ходе эксперимента в группах «опыт» отмечен наибольший прирост массы по показателям абсолют-
ного и среднесуточного прироста, что говорит об эффективности использования кормов. Кормовой ко-
эффициент в варианте «опыт» для карпа оказался ниже по сравнению с контролем на 1,25 единицы, или 
на 21 %. Исследование двигательной активности молоди рыб после кормления экспериментальными 
кормами выявило положительные изменения в их поведении. Молодь из группы «опыт» лучше адапти-
ровалась к новым условиям среды и проявляла более высокую устойчивость к стрессовым раздражите-
лям. Таким образом, полученные результаты подчеркивают потенциальные преимущества использова-
ния пробиотиков в составе кормов для улучшения роста и здоровья молоди рыб. 

Ключевые слова: аквакультура, стерлядь, чешуйчатый карп, бестер, пробиотики для рыб, установ-
ки с замкнутым водообеспечением. 

THE EFFECT OF PROBIOTIC FEEDS ON THE GROWTH, DEVELOPMENT 
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STERLET ACIPENSER RUTHENUS AND BESTER HUSO HUSO × ACIPENSER RUTHENUS
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Аbstract. Within this study, we have investigated the impact of incorporating probiotic preparations into 
fish feed on the growth, development, and behavioral reactions of juvenile fish belonging to different species: 
sterlet, hybrid beluga and sterlet, scaly carp. To conduct these experiments, closed water supply systems were 
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utilized. It was observed that feeds enriched with probiotic additives led to an improved growth rate and 
increased survival rate, reaching up to 100% among the fish population. Throughout the growing period, the 
fish displayed substantial increases in body mass, with the experimental group exhibiting the most significant 
gains, thereby demonstrating the efficacy of feed utilization. Notably, the experimental group of carp exhibited 
the highest values for both absolute and average daily weight gain. Furthermore, the feed conversion ratio for 
carp in the experimental group was found to be 21% lower, equivalent to a decrease of 1.25 units, compared 
to the control group. In terms of behavior, an analysis of the motor activity of juvenile fish consuming the 
experimental feeds unveiled positive changes. Particularly, the fish from the experimental group presented 
superior adaptation to new environmental conditions and exhibited heightened resistance to stress stimuli. 
Taken together, these findings underscore the potential advantages of incorporating probiotics into fish feed as 
a means to enhance promote growth and uphold the health of juvenile fish.
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